

Aspecto Médico Social de las Enfermedades Venereas o de "Trasmisión Sexual"

Enrique Freer Miranda *

Recordemos simplemente que la medicina social es la parte de las ciencias sociales que estudia los factores médicos que hay en las cuestiones sociales o bien el estudio de los factores que hay en las cuestiones médicas. En este campo el equipo médico y colaboradores directos tienen que remover las causas sociales mismas, interviniendo en la obra de los poderes públicos para yugular los factores económicos que limitan el bienestar humano y atan al hombre a la miseria física y espiritual. Por eso en la medicina social se educa integralmente, se solicita la colaboración de las comunidades en la lucha contra las enfermedades.

Se coordinan los programas para la vivienda, colonias vocacionales, centros de educación y nutrición, clínicas de rehabilitación nutricional, centros de rehabilitación física, hogares para niños. Como conclusión de concepto; la medicina social se ha elevado con el tiempo, del simple motivo de atender colectivamente a los enfermos, al más grande de estudiar a todos los factores sociales que hay en los problemas médicos. Se ha convertido en una verdadera sociología médica. La ignorancia, la vergüenza y el miedo son los principales aliados para aumentar el número de víctimas afectadas por las principales enfermedades de transmisión sexual. (Dicen algunos autores que esta denominación tiene la esperanza de evitar el sentimiento de culpabilidad en las personas que lo contraen)

Estas enfermedades traen complicaciones locales, generalmente para las personas infectadas; además también gastos considerables al resto de la Sociedad, a pesar de los esfuerzos de las autoridades para la salud, de la Organización para controlar y tratar las enfermedades venéreas y la prostitución; la incidencia y la prevalencia siguen curvas ascendentes; más cuando mejoramos los métodos bioestadísticos. Desde el punto de vista médico social en estas afecciones es necesario tomar en cuenta los principales factores determinantes, entre ellos, los psicológicos y humanos, sociales y demográficos, la revolución sexual contempo-

ránea sin una información o educación sexual adecuada, a veces vacilante e inadaptada a las circunstancias presentes. La recaída son frecuentes a tratamientos insuficientes e ineficaces y a la misma resistencia de los Micro-organismos a los tratamientos que hasta se han convertido en clásicos.

Factores Socio-económicos:

La urbanización (las probabilidades de los contactos sexuales son mayores en las grandes ciudades; más que en los medios rurales).

La industrialización (la migración de mujeres de trabajadoras y hogareñas hacia las industrias manuales).

Multiplicación de los viajes turísticos (más oportunidades de contactos sexuales). Dentro y fuera de nuestras fronteras.

Evaluación socio-cultural.

En los países denominados sub-desarrollados tenemos patrones culturales que aún hacen peso en las malas costumbres y para ello un ejemplo, el denominado "Machismo". En la evaluación social y cultural actual hay ciertos grupos, que tienen por resultado una conducta característica: Libertad Sexual y libertinaje de costumbres. Cada vez hay menos influencias de los principios religiosos, menos autoridad de las familias; menos miedo a los embarazos (métodos de anticoncepción), se han eliminado los principios higiénicos más elementales como los simples lavados con agua y jabón después de los actos sexuales y hasta el destierro del eficaz preservativo.

La Homosexualidad y la prostitución también aumenta en número considerable los contactos sexuales que abonan las condiciones para la multiplicación de las enfermedades de transmisión sexual.

Los medios de la publicidad pornográfica; (por lo general son extranjeros), con revistas y películas que insitan sobre todo a la juventud

* *Profesor de la Cátedra de Medicina Preventiva, Facultad de Medicina Universidad de Costa Rica.*

en su exaltación sexual promiscua.

Factores que determinan la característica de la población.

Los países de bajo desarrollo principalmente cultural social y económico, determinan factores que favorecen las migraciones de personas de los medios rurales a las cabeceras de provincias, puertos y capitales, desposeídos de los medios elementales para subsistir más dignamente, carentes de amor familiar, abrigo, techo, comida y educación, creando los medios propicios para aumentar los grupos promiscuos. De ahí la magnífica idea del gobierno de mejorar la situación integral de los medios más rurales, con los servicios médicos, de producción agropecuaria y fábricas varias. La promiscuidad es una manifestación de alteraciones psicológicas profundas que están determinadas principalmente por los aspectos económicos y culturales a los que agregan, como se ha señalado en otras oportunidades el hacinamiento y la deficiencia educativa de los grupos ocasionales y organizados de las Comunidades.

CUADRO SINOPTICO NUMERO 1

TITULO: Aspecto Médico Social de las Enfermedades de Transmisión Sexual

Medicina Social:

Es la parte de las ciencias sociales que estudia los factores médicos en las cuestiones sociales o bien el estudio de los factores en las cuestiones medicas. La medicina social, ha pasado del simple motivo de atender colectivamente a los enfermos, también al estudio de todos los factores que hay en los problemas médicos (sociología médica).

Aspecto Médico Social (propiamente dicho)

a) La ignorancia, miedo y vergüenza son los principales aliados en el aumento de las Enfermedades de Transmisión Sexual, de las comunidades. b) Traen consigo problemas locales, para los pacientes, grupos comunales y para toda la sociedad. (costos de organización) de programas para tratamiento, control y rehabilitación de los enfermos.

c) Principales Factores Determinantes:

- 2) Humanos
- 3) Sociales
- 4) Demográficos
- 5) Falta de Educación Sexual Adecuada
- 6) Malos tratamientos Terapéuticos o Insuficientes.

d) Factores Socio-Económicos:

Urbanización Falta de Adaptación al medio.

e) Evaluación Socio-Cultural:

Patrones culturales no convenientes para la época ejm. (Machismo) Grupos comunales con costumbres varias que caen en el libertinaje de actitudes. Prostitutas - Homosexualidad - Bisexualismo. Medios de publicidad Pornográficos. Migración de Personas de los medios rurales a las ciudades más grandes y a la ciudad capital.

BIBLIOGRAFIA.

- 1.- De Mézerville J. Zeledón. M. Manual de Normas Técnicas. 1973
- 2.- Organización Mundial de la Salud. (O.P.S.) Informe de un Seminario Viajero Internacional en los Estados Unidos. Págs: 9:12 1974.
- 3.- Rodríguez. G. Medicina Social. Págs. 8:16 - 309:327.